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轰轰烈烈的 2016 年过去了，

这一年，中国企业家讲述了太多

的商业故事，或颠覆，或拼杀，或

励志，或质疑……

这一年，有王石、董明珠对

“野蛮人”喊话；有被资金“憋疯

了”的贾跃亭决心“要有自己的银

行”；有在美国投资设厂的曹德旺

被质疑“跑路”；有“狂奔”中的雷

军带领小米“急刹车”……

2016 年，中国企业家们在惊

险的攀登中过去了。这一年，企

业家或疯狂，或迷茫，或从容，组

成了中国企业家众生相。

马云、贾跃亭、雷军
努力忘掉曾经的自己

2016 年，狂飙突进的乐视陷

入了资金困局，而贾跃亭也备受

质疑。面对质疑，贾跃亭没有退

缩。这个“骨子里留着山西人经

商血液”的企业家最能讲故事。

在 2016 年 12 月举办的“2016

年中国企业领袖年会”上，贾跃亭

表示，“乐视从来没说过也不会改

变我们的方向，我们改变的只是

我们的节奏。三年之内，我们要

实现乐视组织的强化反应。未

来，乐视体系的上市公司要走上

盈利，非上市公司要实现规模化

的获取高价值用户。”

乐视以及贾跃亭的故事牵扯

了很多人的心。山西省分管金融

的副省长王一新对贾跃亭喊话：

“我们支持你”。据说，王一新的

表态让贾跃亭热泪盈眶，也让贾

跃亭看到了回山西办银行的可行

性。

作为企业家，马云的传奇故

事、财富业绩、外交本领是引人关

注的。尤其是阿里巴巴的商业模

式，影响了中国80、90后的生活方

式、就业模式、文化心态等。在

2016 年，马云选择了沉着、从容、

前进。

2016年2月的“亚布力中国企

业家论坛”上，马云针对京东集团

CEO刘强认为传统企业应该告别

电 商 梦 的 看 法 ，表 达 了 不 同 观

点。在马云看来，击败传统零售

的不是互联网，而是没有意识到

未来大趋势的传统企业自己。而

到了 2016 年年底，风光无限的马

云也遭遇了质疑。针对马云的

“五新理论”(新零售、新金融、新制

造、新资源、新技术)，“浙商领袖”

宗庆后进行了评价，“我认为除了

新技术外，其他都是胡说八道。”

对此，有业界声音认为，宗庆后比

较“守旧”，这也引发了中国制造

的未来方向问题。

事实上，马云、贾跃亭、雷军

所强调、所建设、所营造的“生态

链”已经显现。可以说，他们的商

业王国版图都不小，野心也很大，

他们在不断进取中努力忘掉曾经

的自己。

2016年12月27日，小米CEO

雷军发微博说：“见到偶像——日

本设计大师、无印良品艺术总监

原研哉。”激动的样子就像“小粉

丝”。而现实情况是，小米MIX概

念手机以及小米 MIX 的设计师

Philippe Starck 登上了 2016 年秋天

的《时代周刊》杂志。雷军又有理

由继续当“网红”了。

王石、董明珠
完成了“惊险一跃”

最令公众关注的企业家应该

是万科的王石和格力的董明珠。

两位“师爷师奶级”企业家在2016

年都遭遇了“股权之战”。

与马云和贾跃亭喜欢演绎情

怀、激发粉丝激情不同，王石和董

明珠擅长稳扎稳打、一步一个脚

印。

被“股东大会伤了心”的董明

珠讲述：“我觉得困难对我来说就

是往前走了一步，自己第一次创

业时遇到了困难，感受到孤独。”

但是董明珠不怕孤独，在她

看来，中国已经发展成为世界大

国，但仍不是强国，原因之一就是

“在科技领域，很多创新性的东西

还并没有(掌握)在我们的手上，不

要指着任何人救你”。

他们有理有据的呐喊，他们

为理想情怀的抗争，他们辉煌的

市场业绩，都让人们看到了企业

家的视野和胸怀。

董明珠的不服输精神得到了

王健林的肯定。对于投资珠海银

隆，王健林表示，“我相信董明珠，

5个亿，没多少钱”。

而王石的企业家情怀更令人

们感动。他对其 2016 年的总结

为：“作为万科的创始人、董事长，

我坚守的就是万科的文化：透明、

制度、规范、社会责任。在这样的

不确定中，万科的团队一直在做，

而不是过多关注明天是否炒鱿

鱼，这本身是我们职业经理人的

操守。”

“教父”的称号不仅是对王石

过去成功的赞扬，更重要的是其

精神的传播效应。正如王石所

说，“我们相信中国的改革开放，

中国的未来，万科扮演的就是中

流砥柱的角色”，“虽然遇到一些

波折、声音，但是我相信资本是

‘有温度的’。对中国的发展、民

营企业，对万科所尝试的混合所

有制企业，我是乐观的。”

王健林、董明珠、王石所说的

话，都令中国企业家群体在告别

2016年的时间里感受了“资本的温

度”。公众看到了，那些曾经优秀

的企业家在2016年依然优秀着。

宗庆后、曹德旺
为中国制造站台

有了“对实体经济近乎偏执

热爱”的背景，公众可以理解娃哈

哈创始人宗庆后为什么质疑马云

的“五新理论”，并在 2016 年 12 月

25日央视财经频道播出的《对话》

栏目中表态说：“（马云）本身不是

（从事）实体经济的，（能）制造什

么东西？”

事实上，老一辈的企业家骨

子里都流淌着“为中国制造奋斗”

的血液。

而曹德旺关于“税费观点”的

抛出让人们开始反思中国制造的

未来。针对媒体关于“跑路”的质

疑，曹德旺表示，“福耀制造的市

场销路65%在中国，我跑出去干什

么呢。”对于中美两国制造业的比

较，曹德旺有深刻认知，因为其在

美国的经营有20年之久。

2016 年 12 月 24 日，马未都在

博客上写道：“改革开放三十余

年，让我从内心钦佩的企业家屈

指可数，曹德旺先生算一个。每

次有关他的报道我都十分注意，

欣赏他明晰的洞察力以及他宠辱

不惊的品格。最近他语重心长的

一番话在乌云压城的情景下让人

振聋发聩，如同《长征组歌》中深

沉歌唱时嵌入的朗诵，貌似不协

调地让歌声冷静下来，让观众有

时间思考。曹德旺先生的肺腑之

言不偏不倚，不疾不徐，不温不

火，将改革开放三十多年积累的

病患如体检报告般地呈在世人面

前，立此存照。”

正如《中国企业家》杂志社社

长何世红所言，“2016 年，全球经

济增长新范式与再平衡初露萌

芽，处在这样一个大变革启幕的

时代，商业模式创新迭出、新技术

效应影响日深、经济环境瞬息万

变，各种行业都存在着抢占先机

的‘风口’，需要掌握时代变革的

先行者将智慧和思想分享给每一

个求变之人”。

在当今时代，只有中国企业家

集体呈现出积极、健康、理性的状

态，中国经济才会有美好的未来。

2016：他们依然优秀着
本报记者 江雪

李保芳连发“五道军令状”

据媒体报道，2016年12月20日，

上任一年多的茅台集团党委书记、总

经理李保芳在茅台酒和系列酒的经

销商大会上连发“五道军令状”，保障

茅台不会急功近利，不提高出厂价，

不干预市场价格。

解读：

“军令状”在酒行业比较流行，说

明又到了“生死关头”。

任何商品的价格调整，都牵扯到

企业、经销商、消费者三方利益，要实

现三方和谐的合理价格区间。

茅台集团总经理李保芳还说“不

要再幻想回到茅台酒 2000 元的暴利

时代。”

企 业 家 关 键 时 刻 是 要 有 态 度

的。从曾经的“一瓶难求”到不允许

一家独大，都是进步。

（本报记者江雪整理、点评）

2016年12月19日，由陶行知教育

基金会主办，新疆维吾尔自治区驻京

办事处、中华社会文化发展基金、《中

国企业报》等单位协办的“纪念毛主席

诞辰123周年暨革命老区、民族地区教

育公益捐赠新闻发布会”在北京新疆

大厦贵宾楼举行。毛泽东主席女儿李

讷、女婿王景清、国务院原副总理吴桂

贤、陶行知教育基金会执行理事长（会

长）崔祖瑛等领导嘉宾以及200多位社

会各界代表参加。王景清为此次活动

总顾问。

纪念会上，与会者深切缅怀毛泽

东同志为中国革命和社会主义建设事

业立下的丰功伟绩，表达在习近平总

书记为核心的党中央正确领导下不忘

初心，继续前进，为实现中华民族伟大

复兴中国梦而奋斗的坚强信心和决

心。与会者强调，党的十八大以来，以

习近平总书记为核心的党中央在坚持

以往对毛泽东同志科学评价的基础

上，根据党的十八大精神所作的进一

步概括评价，集中反映了以习近平总

书记为核心的党中央坚决维护毛泽东

同志历史地位的科学态度，对毛泽东

同志和他的战友们的深厚感情，对党、

对国家、对民族的担当意识，彰显了新

一代中央领导集体不仅有驾驭现实问

题的坚强定力和高超能力，而且具有

驾驭历史问题的坚强定力和高超能

力。

此次活动主办方陶行知教育基金

会“教研公平万里行”向南粱革命老区

的陇东中学、列宁小学、习仲勋红军小

学等175所学校，新疆维吾尔自治区伊

宁县“阿热吾斯塘小学”、“克孜布拉克

学校”等160所学校，湖南韶山毛主席

家乡的韶山小学及全省160所学校，陕

西省榆林市神木县由王景清捐赠的盘

塘村小学以及省内的160所学校，捐赠

价值上千万元的教学产品及物资。

会上还对为公益慈善做出突出贡

献的爱心企业和个人进行了表彰。

纪念毛主席诞辰123周年
公益活动在京举行

本报记者 范颖华

江湖
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